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Безударные гласные 
в корне слова

Проверяемые Непроверяемые Чередующиеся

Чтобы не ошибиться в 
написании безудар-
ной гласной в корне, 

нужно изменить слово 
или подобрать одно-
коренное слово, в ко-
тором проверяемая 

гласная была бы под 
ударением.

Правописание 
непроверяемых 

безударных гласных в 
корне слова нужно 

запомнить.
В случае затруднения 

обращайтесь к 
орфографическому 

словарю.

колосок

(колос, колосья)

апельсин,

балкон



  стил
  блист
  жиг

      стел
    блест
        жег

Чередующиеся гласные в корне слова
зависит от 

последующих 
букв

ударения суффикса А лексического 
значения
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Щ - РОС

Искл.: Ростислав, 
росток, Ростов,рос-
товщик, отрасль

пропускать  жидкость; 
становиться влажным

погружать в  
жидкость

МОК, МОЧ

МАК

РАВН-РОВН
равный,  
одинако-

вый

прямой, 
гладкий, 
ровный

ГОР
КЛОН
ТВОР

СКАК - СКОЧ

Искл.: скачок, 
скачу, скачи

ЗАР

ПЛАВ
Искл.: пловец, 
пловчиха

А, Я ИМ
ИН

Корень - РАВН- пишется в словах, которые связаны 
по значению с «равный» («одинаковый»), например: 

равномерный,  и в словах: равнение, равняться, 
равняйся, поравняться, равнина.

Корень - РОВН- пишется в словах, связанных по 
значению с «ровный» («гладкий», «прямой»), 

например: заровнять (яму).
Корень - МАК- пишется тогда, когда 
говорят о погружении чего-нибудь в 
жидкость: макать (хлеб в молоко).

Корень - МОК- пишется в словах со 
значением «пропускать жидкость», 

«становиться влажным»: сапоги 
промокают.

В корнях - ПЛАВ- – - ПЛОВ- 
во всех случаях пишется 

буква А, кроме слов 
пловец, пловчиха. 

Например: плавник.

В корнях -СКАК-  – - СКОЧ- перед К 
пишется буква А, перед Ч – буква О.

Искл.: скачок, скачу, скачи. 

скакать, вскочить

В корнях, где происходит чередование букв - А- (-Я-)  с -ИМ- или -ИН-, 
если после корня  есть суффикс –А-, то пишутся -ИМ- или -ИН-. 

Например: сжимать.
Если после корня нет суффикса –А-, то пишется –А- (–Я-). 

Например: сжать (нет а).

В корнях -РАСТ-, -РАЩ- – - 
РОС- перед СТ и Щ пишется 
буква А, перед С – буква О. 

Искл.: Ростов, росток, 
ростовщик, Ростислав, 

отрасль.

растение,  подросли

В корнях с чередованием Е-И  (-БЕР- - -БИР-, -МЕР- - 
-МИР-, -ПЕР- - -ПИР-, -ТЕР- - -ТИР-, -ДЕР- - -ДИР-, 

-СТЕЛ- - -СТИЛ-, -ЖЕГ- - -ЖИГ-, -БЛЕСТ- - 
-БЛИСТ-) пишется буква И, если после корня стоит 

суффикс –А-. Если после корня нет суффикса –А-, то 
пишется буква Е. 

Сдеру (нет а), сдирать

В корнях -ГОР- – - ГАР-, 
-КЛОН-  – - КЛАН-, -ТВОР- 

– - ТВАР- в безударном 
положении пишется буква 

О.

загорать,  наклонение, 
творение

В корнях -КОС- – - КАС- пишется буква 
А, если после корня стоит суффикс –А-, 

и букву О, если этого суффикса нет.

прикоснулся (нет  а), касательная

В корнях -ЗОР- – - ЗАР- в 
безударном положении пишется 

буква А.

заря

В корнях -ЛАГ- – - ЛОЖ- 
перед Ж пишется буква 

О, перед Г – буква А.

положить, предлагать
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